ISSN: 02528681

# CIENCIAS SOCIALES

Revista de las Carreras de Sociología y de Política Universidad Central del Ecuador



Quito, Ecuador - 2011

# CIENCIAS SOCIALES Revista de las Carreras de Sociología y de Política

Universidad Central del Ecuador Publicación anual

#### Autoridades:

Rector: Dr. Edgar Samaniego Rojas Vicerrector Académico: Dr. Clímaco Egas Vicerrector Administrativo: Dr. José Villavicencio

Facultad de Jurisprudencia, Ciencias Sociales y Políticas Decano: Dr. Walter Martinez Vela

Carreras de Sociología y de Política Director: Lcdo. Nicanor Jácome B.

Revista Ciencias Sociales Fundada en 1976 por Rafael Quintero López Ex directores: Rafael Quintero López Iulio Echeverria Manuel Chiriboga Director: Alejandro Moreano Mora Editor: Fernando Ramiro García Coordinadora: Marcela Escobar

#### Consejo Editorial

Gilberto López y Rivas, México Alicia Castellanos Guerrero, México Eduardo Subirats, España Eduardo Grunner, Argentina Luis Macas, Ecuador Rafael Quintero, Ecuador Alejandro Moreano, Ecuador Enrique Ayala Mora, Ecuador laime Breilh, Ecuador Francisco Rohn, Ecuador Erika Silva, Ecuador Wilma Salgado, Ecuador Luciano Concheiro, México

Traducción: Rafael Quintero López Diseño y diagramación: Sonia Vega Burbano Impresión: Centro de Diseño e Impresiones FACSO Oficina de Relaciones Interinstitucionales Carreras de Sociología y de Política Email: sociologiauce@yahoo.com Teléfono: 2231814 exts. 12 y 16 Quito-Ecuador, 2011

ISSN: 02528681

#### Consejo Asesor

Milton Benitez Silvia Vega Nicanor Jácome Christian Arteaga Napoleón Saltos Pablo Celi Francisco Muñoz Mauricio García Fernando López

Ariruma Kowii Iulio Echeverria Daniel Granda Byron Cardoso Cárol Murillo Mario Unda César Albornoz Floresmilo Simbaña

# ÍNDICE

PRESENTACIÓN	3
HOMENAJE AGUSTÍN CUEVA: Literatura, Historia y Política Alejandro Moreano	
In Memoria de Marco Vinicio Velasco	3
Tema Central: DESAFÍOS ACTUALES DE LOS ESTUDIOS AGRARIOS Y RURALES	3
DE INDIOS Y CAMPESINOS:	
Desafíos de la revolución en la América profunda	
DE VUELTA A LA CONCENTRACIÓN DE TIERRAS EN EL PERÚ	4
LOS NUEVOS RUMBOS EN EL AGRO LATINOAMERICANO: Un Debate Abierto	6
Impactos y transformaciones socioeconómicas	
en el espacio rural argentino	7
LOS DESAFÍOS DE UNA AGRICULTURA CAMPESINA	9:
DEFENSA CAMPESINDIA DEI TERRITORIO:	
Procesos emergentes en el campo mexicano	10
LA CUESTIÓN AGRARIA EN ARGENTINA	12
SOBERANÍA ALIMENTARIA, COMÚN BUEN VIVIR, CAMPESINDIOS: RUPTURAS CON EL DESARROLLISMO	15:

Estudios	. 17
CONTINUIDAD Y DISCONTINUIDAD DE LA "POLÍTICA	
AGRARIA EN LA REVOLUCIÓN CIUDADANA	17
Stalin Herrera	
CONSTRUYENDO EL FEMINISMO RURAL	
Desde abajo y desde la izquierda	19
ludith Flores Chamba	
EL "GRAN BANANO":	
De las millonarias ganancias a las deudas pendientes	209
Yomaira Placencia M.	
Debate	223
POLÍTICAS Y MODELOS AGRARIOS EN EL ECUADOR:	
Entre la modernización y la reforma	225
Napoleón Saltos Galarza	
EL DEBATE ACTUAL SOBRE LA SOBERANÍA	251
Daniel Granda A.	
Escenarios	
TRABAJADORES, DICTADURA DEL CAPITAL FINANCIERO	
Y DEMOCRACIA LIBERAL	281
OKUPA WALL STREET Y LAS GRANDES HUELGAS	283
<mark>Alejandro Moreano</mark>	
Política	305
DEL NEOLIBERALISMO AL "SOCIALISMO DEL SIGLO XXI"	307
Enrique Ayala Mora	
Reseñas de libros y cine	177

# Escenarios TRABAJADORES, DICTADURA DEL CAPITAL FINANCIERO Y DEMOCRACIA LIBERAL

Recibido: Aprobado: 2011-11-23

OKUPA WALL STREETY LAS GRANDES HUELGAS

Alejandro Moreano

#### Resumen

El presente texto indaga en el carácter específico del movimiento Okupa Wall Street y las grandes huelgas europeas de estos años en torno a la polarización social –trabajadores e indignados en contra del capital financiero y de la democracia liberal- que lo diferencian de otros acaecimientos como el de la llamada primavera árabe". Para una mejor comprensión del proceso, se explora las redes entre el capital financiero y los gobiernos y Estados en la formación de una oligarquía que domina la vida política de Europa y EEUU y que se ha fortalecido a partir de la crisis de 2008 y las medidas implementadas a su favor.

#### Abstract

"This text explores the specific character of the "Occupy Wall Street" movement and of the big European strikes of recent years in the context of social polarization, workers and indignant against financial capital and liberal democracy - that set apart from other occurrences of the so-called "Arab spring". For a better understanding of the process, the article explores the networks between financial capital and governments and States in the formation of an oligarchy that dominates political life in Europe and the United States and which became strengthened since the 2008 crisis. Finally, it observes the policies taken in their favour.

#### Palabras claves

Clases y lucha de clases. Capital financiero. Concentración monopólica. Ocupación. Huelga general. Democracia liberal.

#### Keywords

Classes and struggle of classes. Financial capital. Monopolistic concentration. Employment. General strike. Liberal democracy

Desde comienzos del presente milenio, al calor del resurgimiento de la resistencia social y de la agonia del neoliberalismo, empezó lo que hemos llamado una nueva crisis y cambio de paradigmas, a partir del retorno de aquellas categorías que fueron desmontadas y tabuizadas en la anterior crisis de las últimas décadas del Siglo XX, propiciada o precipitada por la caída del Muro de Berlín y el derrumbe del socialismo real.

Entonces todo un cuerpo categorial -totalidad, y contradicción en el nivel epistémico, y capitalismo, imperialismo, explotación, clases y lucha de clases... en el terreno de la teoria social- fue eliminado del pensamiento social y convertido en tabú. Las primeras categorías que retornaron, al calor de las invasiones de Irak y Afganistán, fueron las de imperialismo y corporaciones multinacionales, y al calor de la crisis de 2008 las de crisis cíclica y sistémica, capital financiero, concentración monopólica... Junto a ellas, la catástrofe ecológica ha promovida la categoría de crisis civilizatoria.

Sin embargo, la categoría social e histórica de clases y lucha de clases -y su fundamento epistémico, la de contradicción-, se resistía a resucitar, permaneciendo en su reemplazo las de diversidad, discriminación, exclusión.

Empero, la ola de huelgas y movilizaciones sociales desplegadas en Europa a partir de la crisis del 2008, y el movimiento Okupa Wall Street, están favoreciendo ese retorno en tanto desarrollan una aguda contradicción y beligerancia entre los banqueros -convertidos en los responsables de la crisis- y la sociedad, en la que los trabajadores juegan un papel protagónico. Aun más, son una crítica implacable a la democracia liberal

Sin embargo, la figura de las clases y la lucha de clases aparece opacada por el juego mediático. El suplemento anual de la revista estadounidense Time, por ejemplo, que elige al personaje del año desde 1927, designó para 2011 al Manifestante especificándole como el protagonista de la "primavera árabe, Occupy Wall Street y manifestaciones en Madrid, Atenas y Moscú".

Tal afirmación, celebrada por varios escritores y periodistas, pretende uniformar la importancia y la calidad política de procesos en extremo diferentes disolviendo así el carácter de cada uno ellos y su significación en el actual curso histórico de la humanidad. Y digo "curso histórico" porque después de la cantilena –o cantaleta- del fin

de la historia -dicho en términos crasos y reaccionarios- o de la metafísica -totalidad y sentido- de la historia en términos con mayores pretensiones intelectuales, la historia ha retornado subrepticiamente y ya nadie puede hoy poner en duda que vivimos una historia universal.

Exploremos en el carácter, específico y diferencial, de los procesos sociales que viven hoy los países desarrollados

# Okupa Wall Street: trabajadores y capital financiero

El movimiento Okupa Wall Street, iniciado el 17 de Septiembre del 2011, el punto más alto a nivel mundial la movilización de los "indignados", entablada en España a partir del 15 de Mayo, está expresando un reagrupamiento general de fuerzas y nuevas tendencias políticas en el marco de la crisis general del capitalismo desarrollado. Okupa Wall Street, no se identifica con la llamada "primavera árabe" –aun cuando haya una semejanza en la forma de la protesta- sino más bien con el movimiento huelguistico que conmociona Europa en los últimos años y que ha alcanzado en las innúmeras huelgas generales griegas su expresión concentrada.

La crisis de Grecia y Europa y la acción coercitiva -en el marco de continuos fracasos- de la Unión Europea para imponer una solución ajena y antagónica al pueblo griego, acentúan la dramaticidad del movimiento de protesta global.

Según Inmanuel Wallerstein, el "movimiento Ocupa Wall Street es el acontecimiento político más importante en Estados Unidos desde los levantamientos de 1968, de los que es descendiente, o su continuación".

¿Cual el significado de Ocupa Wall Street y del movimiento general de la protesta social en Europa y los EE.UU.?

Se han dado diversas interpretaciones que en alguna manera tienden a complicar y/o intrincar en demasia la comprensión del proceso. Sin embargo, la realidad es muy simple. Se trata de una clara confrontación entre dos antagonistas también definidos y palpables. Por un lado el capital financiero y su estructura de poder, y por otro los ciudadanos de a pie, los "indignados", con una decisiva participación de los trabajadores. Nos sentimos tentados de afirmar que es la realización de la vieja tesis de izquierda: la clase obrera contra el capital financiero.



Las acciones, consignas, pancartas que se esgrimen en todo Estados Unidos señalan a los banqueros como los responsables principales de la crisis, el desempleo y la pobreza que se extiende por todo el país. Uno de los múltiples slogans y carteles de los manifestantes señalaba:

"Se equivocaron Jesse James y otros asaltantes....., la mejor manera de robar un banco es ser banquero"

Un panfleto, según informó ABC News, que repartían los manifestantes, por su parte denunciaba que:

"Más de 4.000 manifestantes pacíficos han sido arrestados, mientras los banqueros siguen destruyendo la economía estadounidense.

Y otro, a propósito de la interrupción de trabajos en los principales puertos de la costa oeste, de San Diego a Anchorage, proclamaba:

el 1 por ciento no podrá proceder con sus negocios y comercio sin tomar en cuenta las demandas del 99 por ciento

En una de sus clásicas acciones, manifestantes de Ocupa Wall Street partieron del Parque Bryant acompañados por víctimas de las prácticas bancarias -gente que ha perdido sus viviendas por maniobras del mercado hipotecario, estudiantes endeudados, desempleados...- junto con bandas musicales y piratas en bicicletas a las sedes de los principales bancos de Nueva York -Bank of América, Morgan Stanley, Wells Fargo, Citigroup y JPMorgan Chase -para entregar unas 6 mil cartas enviadas del "99 por ciento al 1 por ciento", denunciando las prácticas financieras que han destruido la vida de millones de personas. En CITIBANK entregaron lo que llamaron un "telegrama cantante" donde el mensaje al gerente fue presentado a través de una banda y un coro. En uno de los bancos, las cartas fueron dobladas para hacer aviones y lanzadas hacia la entrada de la sede de cada banco. En otra ocasión, los manifestantes protestaron frente a las casas de algunos ricos, entre ellos el magnate de medios de comunicación Rupert Murdoch, el banquero Jamie Dimon y el petrolero David Koch.

La ocupación simbólica -y a veces real- de bancos se ha convertido en una de las acciones fundamentales de los "okupas." La Goldman Sachs es, obviamente, uno de sus objetivos. El 11 de Diciembre hubo una marcha a la sede de Goldman Sachs en Nueva York: tomando la imagen del comentarista político de Rolling Stone, Matt Taibbi, sobre el gigante financiero como un gran pulpo vampiro envuelto alrededor de la cara de la humanidad, cientos de manifestantes marcharon hacia la sede de la corporación, para celebrar un simulacro de juicio a Lloyd Blankfein y otros altos ejecutivos, bajo la acusación según dijeron, de una larga lista de delitos financieros contra el pueblo estadounidense.

A la par, manifestantes bloquearon operaciones en los principales puertos de la costa oeste: San Diego, Los Ángeles, Oakland,
Portland, Seattle, Tacoma, Anchorage y Vancouver. En algunos
puertos, obtuvieron el apoyo implicito de estibadores del sindicato
ILWU. Ya el 2 de noviembre, 10 mil manifestantes habían logrado
cerrar el puerto de Oakland. Goldman Sachs tiene varios intereses
en los puertos, así el terminal portuario SSA Marine, cuyo 51% es
propiedad de la compañía. Se ha denunciado también que junto a la
empresa exportadora de granos EGT, ha buscado romper los sindicatos de los estibadores (ILWU) e intentado formar un sindicato de
camioneros en algunos de dichos puertos.

Los banqueros viven en temor constante y planifican con las fuerzas represivas las medidas para contener el desborde social. Y gritan eufóricos cuando lo logran: "Desde dentro de la sede bursátil hubo expresiones de triunfo: "La bolsa abrió a la hora usual", afirmó un vocero. La empresa de medios del alcalde, Bloomberg News, reportó que la policía había logrado "repeler" los intentos..."

Sin duda, no hay una conciencia anticapitalista desarrollada. El odio está concentrado en los banqueros y no en el sistema en su conjunto. Empero, es cada vez más evidente que el capital financiero es la forma actual, y al parecer irreversible, del capitalismo. En los comienzos de la crisis, cuando Obama aprobó el supermillonario rescate justamente de la Goldman, dijo "no podemos hacer otra

La Jornada, Martes 13 de diciembre de 2011, p. 25

cosa, Goldman Sachs es parte estructural de la economía norteame-

ricana y mundial· "

El odio a los banqueros era y es inevitable. A partir del 2008, la política de los gobiernos de EE.UU. y Europa se orientó a otorgar millones de millones de dólares a los grandes bancos responsables de la crisis. Hay quienes calculan el monto del rescate en cerca de 25 millones de millones, el 30% del PIB Mundial, 74 millones de millones de dólares, y casi el doble del PIB norteamericano estimado en 15 millones de millones de dólares.

Los bancos lograron ser rescatados, a nosotros nos vendieron"

En efecto, el resultado ha sido una rápida recuperación de los grandes bancos, cuyo indicador, el Dow Jones, que en el momento más alto de la estafa llegó a sobrepasar los 14 mil puntos, desplomándose a cerca de 5 mil poco después de la crisis, ha tornado a ascender ya a más de 12 mil puntos. Mientras tanto, los gastos de consumo de las familias norteamericanas descendieron en 16 millones de millones de dólares durante la crisis de 2008, afectándose gravemente las compras de viviendas y carros, el desempleo ha aumentado al 9.9% en E.U. -en España llegó al 23,6%, en Grecia al 17,5%, en la Eurozona al 10,3%- y la industria de lujo, por el contrario, ha crecido, y en España precisamente cerrará el 2011 con ventas de 4.500 millones de euros, el 25 % más que en 2010, y según datos de la consultora especializada Bain & Company, el mercado del lujo moverá este año en el mundo la cifra récord de 191.000 millones, con un crecimiento del 18 % en las ventas joyas y relojes, un 8 %, en vestidos de alta costura y un 3 % en cosméticos de alta gama.

## Dictadura del capital financiero

En los primeros meses del régimen de Obama, escribi un artículo "Golpe de Estado de Wall Street", en el que señalaba que la fe que tenían muchos -al igual que en Rodriguez Zapatero y otros mandatarios socialistas europeos- de que la profunda crisis de 2008 propiciaría un cambio radical de la política euro norteamericana hacia una suerte de nuevo New Deal y la reconstrucción del Estado de Bienestar desmontado por el neoliberalismo, terminó en decep-

ción. Algún tímido intento de incrementar el gasto fiscal o de subsidiar no a los banqueros sino a los deudores -en particular de las viviendas- naufragó rápidamente en la política general de "salvataje bancario".

Pero el "golpe de Estado de Wall Street" ha dejado de ejercerse en las presiones de los "lobbies" financieros a la administración federal, y se ha abierto paso de manera frontal y de la mano precisamente de la Goldman Sachs.

La Goldman Sachs ha sido un creciente eje político del poder mundial del capital y sus directivos y altos funcionarios han sido altos ejecutivos de los Gobiernos de EE.UU. y Europa. Así, Henry Paulson, Presidente ejecutivo de la compañía de 1994 a 1998, fue Secretario del Tesoro de George W. Bush y miembro del Directorio de Gobernadores del Fondo Monetario Internacional, Romano Prodi, uno de los más importantes consultores de la empresa, fue dos veces Primer Ministro de Italia y Presidente de la Comisión Europea.

Pero, es hoy que la Goldman Sachs ha liderado lo que un dirigente político francés, Jean-Luc Mélenchon, candidato a Presidente en las elecciones del 2012 por el Frente de Izquierda<sup>2</sup>, alerta sobre el "golpe de Estado de los financieros".

En efecto, la Unión Europea, en lo que ha sido denominado "golpe de estado en Grecia", impuso el relevó de gobierno para asegurar la aprobación de las medidas económicas establecidas como condición para continuar la relación económica con Grecia y su pertenencia a la "zona euro". Bajo la cobertura ideológica de un "gabinete técnico", se impuso como Primer Ministro a Lucas Papademos, ex director de Banco Central de Grecia entre 1994 y 2002, acusado de una operación de maquillaje de las cuentas públicas realizado con ayuda de Goldman Sachs.<sup>3</sup>

<sup>2.</sup> El Frente de Izquierda, comprende el Partido Comunista Francés, el Partido de Izquierda y Izquierda Unitaria. Jean-Ruc Melenche es fundador del Partido de Izquierda, al estilo de Die Lince partido alemán dirigido por Oskar Lalontaine, y que conforman los primeros efectos de la radicalización social sobre la escena política.

<sup>3</sup> Lucas Papademos ha sido además: Gobernador del Banco de la Reserva, Federal de Boston entre 1993 y 1994; Vicepresidente del Banco Central Europeo de 2002 a 2010; Miembro de la Comisión Trilateral desde 1998, fundada por Rockefeller, lobby neo-liberal (se dedican a comprar políticos a cambio de sobornarles); Gobernador del Banco de Central de Grecia entre 1994 y 2002.

El otro golpe de Estado de la gran corporación financiera fue la transición política en Italia. Después de años de tormentosa oposición al caricaturesco gobierno de Silvio Berlusconi, la presión de los mercados marcó su caída. Para el diario francés Le Monde, la salida de Berlusconi fue un éxito que 'la izquierda fue incapaz de lograr' y su conclusión fue que los mercados -y quienes los mueven-son más fuertes que la oposición y la democracia parlamentaria.

En reemplazo de Berlusconi como Primer Ministro fue nombrado Mario Monti, asesor de Goldman Sachs durante el periodo en que ésta ayudó a ocultar el déficit del gobierno griego; ex director europeo de la Comisión Trilateral y ex-miembro del equipo directivo del grupo Bilderberg. Otro hombre de la Goldman Sachs en la estructura de poder en la Unión Europea es Mario Draghi vicepresidente y consejero delegado de Goldman Sachs International y miembro del comité de gestión de toda la entidad 2002 a 2005, Gobernador del Banco de Italia desde enero de 2006, y, actual presidente del Banco Central Europeo.

Lo que ha dado en llamarse "gobierno de la Goldman Sachs en Europa", esto es la capitulación de la democracia liberal ante las instituciones financieras, no es ninguna novedad. Simon Johnson, ex economista del Fondo Monetario Internacional, en su libro 13 de Banqueros, ha calificado de oligarquía financiera al mando conjunto de los grandes bancos y los gobiernos que se dio en torno a la crisis de 2008. Tal ha sido la historia del capitalismo. Lo que sorprende ahora es que la gran empresa política hegernónica, sea una entidad financiera responsable de la crisis norteamericana y de la crisis griega", a partir de mil y un actos de corrupción especulativa.

Otro hecho que corrobora el retorno de las antiguas categorias, es el despliegue de las investigaciones sobre las estructuras del capitalismo, en especial financiero, y la red de relaciones entre los diversos capitales y el poder político, al modo de las investigaciones en la época de Lenin. La perspectiva del análisis crítico de la

<sup>4 &</sup>quot;Papademos Falseó las cuentas de déficir público del país con la ayuda activa de Goldman Sachs, lo que condujo en gran parte a fa actual crisis que sufre el país" El goblerno de Goldman Sachs en Europa.

concentración monopólica del capital había sido sustituida por la euforia mediática del capitalismo jet-set ejemplificada en las revistas Forbes y Fortune.

En la nueva perspectiva critica han empezado a desarrollar, en torno de una aguda denuncia política, la exploración de la concentración monopólica del capital y, hoy, al calor de la lucha social, del entrelazamiento de las corporaciones multinacionales, las finanzas y el poder estatal.

El gobierno de la Goldman Sachs: la frase relampagueante puede llevarnos, sin embargo, a una confusión reduccionista. Esa ha sido la historia del capitalismo mundial: la Banca Morgan fue hegemónica en la fase del "ragtime", los Rothschild en la fase entre guerras y durante la Segunda guerra mundial, en especial en Alemania, gracias a sus privilegiadas conexiones con el régimen nazi, los Rockefeller en los 60 y 70.... Por otra parte, la "rosca financiera" no se reduce a la gran empresa hegemónica. Es de hecho, un sistema de relaciones de las grandes corporaciones entre sí y con el poder político.

Esa red de relaciones tiene diversas formas organizativas: la Comisión Trilateral, el Grupo Bilderberg, el Council on Foreign Relations (CFR), la organización Rand, ligada a las FF.AA. de E.U. y varias otras. Hay formas organizativas que vinculan a los académicos y expertos como el Grupo de los Treinta, dirigidos hoy por Paul Volcker, ex Presidente de la Reserva Federal.

La Reserva Federal es, justamente, el escenario de la cristalización de la unificación del capital financiero como poder politico. La Reserva Federal está gobernada por las famosas 8 familias: Goldman Sachs, Rockefeller, Lehman y Loebs Kuhn de Nueva York, los Rothschild de París y Londres, los Warburg en Hamburgo, los Lazards de París, y los Israelis Moisés Seifs de Roma.

La Reserva Federal dicta la política económica de E.U. Y junto al Banco Central Europeo, el FMI, el Banco Mundial, el Banco de Pagos Internacionales dictan la política económica occidental.

El poder del capital financiero es muy concentrado pero rebasa a la Goldman Sachs, por supuesto. Los cuatro grandes imperios del capital financiero norteamericano (Bank of America, JP Morgan Chase, Citigroup y Wells Fargo) son dueños de las grandes empresas petroleras<sup>5</sup> y, junto a Deutsche Bank, BNP, Barclays y otros gigantes europeos, accionistas de casi todas las corporaciones de Fortune 500.<sup>6</sup>

La dictadura del capital financiero y América Latina

Párrafos arriba, mencionamos al Grupo de los 30 como uno de los centros importantes en la definición de las políticas del capitalismo. Dentro del grupo de los 30 -que incluye a figuras como Paul Volcker ex presidente de la Reserva Federal o Jacob A. Frenkel – Presidente del JPMorgan Chase International, Paul Krugman, Gerald Corrigan y Mario Draghi de la Goldman Sachs- encontramos algunas figuras prominentes de la política económica de América Latina:

- Guillermo Ortiz Martínez ex Gobernador del Banco de México
- · Domingo Cavallo, ex Ministro argentino de Economía
- Ernesto Zedillo ex Presidente de México
- Arminio Fraga Neto, ex presidente del Banco Central de Brasil<sup>7</sup>

El control de la política económica de los países de la "periferia" del capitalismo desarrollado, en especial de la llamadas economías emergentes", ha sido uno de los objetivos de las organizaciones estilo Grupo de los 30.

El entrelazamiento de las grandes corporaciones y bancos con las estructuras bancarias y financieras locales y con los Gobiernos, especialmente en el control de los Ministerios e

<sup>(</sup>Exxon Mobil, la holandés Royal Dutch Shell, BP Amoco y Chevron Texaco).

<sup>6</sup> Henderson, Dean, "El Cartel de la Reserva Federal: Parte I: las ocho familias, 01 de junio 2011 -www.deanhenderson.wordpress.com.

<sup>7</sup> Constan también otros miembros no norteamericanos:

Leszek Balcerowicz - Ex Presidence, Banco Nacional de Polonia

Guillermo de la Dehesa - Director y Miembro del Comité Ejecutivo, Grupo Santander

De las llamadas economias emergentes: Abdulatif Al-Hamad - Presidente del Fondo Árabe de Desarrollo Económico y Social

Abdulatif Al-Hamad - Presidente del Fondo Arabe de Desarrollo Economico y Social
Tharman Shanmugaratriam - Ministro de Hacienda, el Viceprimer Ministro de Singapur

Zhou Xiaochuan - Gobernador del Banco Popular de China

Stanley Fischer - Gobernador del Banco de Israel

Instituciones del área económica, ha sido una política permanente desde hacia mucho tiempo. En la era del neoliberalismo esa relación llegó a su mayor intensidad.

Tal como decimos en otra parte:

"El pensamiento neoliberal latinoamericano estuvo desde el principio impregnado de pragmatismo, ligado a las demandas de políticas concretas, a las exigencias de los polity markers... Si nosotros examínamos sus nombres más relevantes —Hernando de Soto, José Piñera, Guillermo Calvo, Ricardo Frenc-Davies, Joseph Ramos, Pedro Pablo Kuczynski, Felipe Larrain, Marcelo Selowsky...- buena parte de ellos, como dice Jorge Vergara, "dirigen los Ministerios de Hacienda y Economía, las grandes empresas y los más importantes medios de comunicación, y una parte pequeña de ellos se dedica a la enseñanza de la economía (...) y muy pocos de ellos son investigadores." La historia de la mayor parte de ellos no es precisamente académica.

El término pensamiento neoliberal latinoamericano expresa mas una problemática delimitada que un sujeto de enunciación distinto -a la manera de la filosofía de la liberación o la teoría de la dependencia que se han proclamado la filosofía y la teoría de América Latina- pues está integrado a un poderoso aparato mundial de poder que controla los principales organismos internacionales de política económica -Banco Mundial, FMI, OMC...-, asesora a múltiples gobiernos, varios de los más poderosos del mundo, a las principales corporaciones multinacionales, algunos de cuyos dirigentes son también "pensadores", dirige las principales agencias de noticias y medios de comunicación internacionales.

(...)

Se trata de una "internacional" en la cúspide de la cual están los teóricos de la primera data, los grandes asesores y profesores de las universidades norteamericanas y de los principales organismos internacionales, y al final los "núcleos nacionales". El flujo vertical descendente es continuo pues los consultores internacionales y aun los teóricos son con frecuencia asesores de las políticas económicas de distintos países y formadores de los expertos nacionales. El flujo ascendente es menor aunque se ha dado y varios economistas neoliberales latinoamericanos han ascendido a consultores internacionales.

<sup>8</sup> Vergara Estèvez, Jorge, "La contribución de Hinkelammert a la critica latinoamericana al neoliberalismo, p 46.



Un caso típico de flujo vertical es el de Arnold Haberger, llamado "el padre de la economía de libre mercado en América Latina" y uno de los teóricos de la Escuela de Chicago. Fue uno de los mentores de la asesoría de Friedman y de la formación de los "Chicago boys" chilenos en la era de Pinochet. "La última vez que Arnold Harberger contó cuantos de sus alumnos habían sido posteriormente ministros de Economía de sus respectivos países ya iba por más de 30, la mayoría latinoamericanos, señala Vergara. Y 15 directores de Bancos Centrales, Y un Presidente de la República, Álvaro Magaña de El Salvador, 1982-84.

El entrelazamiento del capital financiero y los Estados y gobiernos ha conllevado el carácter de la protesta de Ocupa en contra la democracia liberal.

## Resistencia de los trabajadores

Pensionistas, jóvenes egresados sin empleo, amas de casa, perjudicados en la estafa de las casas, gringos y gringas jóvenes y viejos, rubicundos, rojizos, chicas hermosas, ex combatientes de la guerra de Irak y Afganistán, pilotos de uniforme<sup>10</sup>...: el movimiento Okupa Wall Street se ha hecho célebre por la singularidad de los manifestantes, distintos de los clásicos activistas de lar marchas tradicionales de protesta

Por otra parte, quizá la mayor novedad del movimiento haya sido la creciente participación de los trabajadores organizados.

El 1º de octubre, a dos semana de iniciado, el sindicato nacional siderúrgico USW, con 1.2 millones de agremiados, anunció hoy su solidaridad a Ocupa Wall Street. Los sindicatos del magisterio UFT, el de servicios SEIU, Workers United, del transporte TWU y el sindicato de telefonistas, CWA, de Nueva York han

<sup>9</sup> Harberger fue director del Departamento de Economía de la Universidad de Chicago y asesor del Fondo Monetario Internacional, del Banco del Desarrollo de Asia y de la Organización de Estados Americanos Sus aportaciones a la investigación han estado principalmente en el campo de las finanzas públicas, en el análisis de costos y beneficios, en la economía internacional, en el análisis de la inflación.

El 27 de septiembre, 700 pilotos de United y Continental Airlines, junto con otros de la Asociación de Pilotos de Lineas Aéreas, se manifestaron frente a Wall Street en Nueva York. Los pilotos iban de uniforme, y caminaban en formación con pancartas que decian: "¿Cuál es el costo de un piloto? Depende de tu punto de vista".

participado en algunas marchas. Al igual trabajadores de Oakland, en particular de la central obrera del condado de Alameda, integrada por 120 síndicatos, con 120 mil agremiados, el sindicato de estibadores (ILWU) y tantos otros.

Por otra parte, a nivel nacional y aun internacional, la United Steel, Papel y Silvicultura, Caucho, Manufactura, Energía, Industrial y Afines de la Unión Internacional de Trabajadores de Servicios (United Steelworkers, o USW) el más grande sindicato industrial en América del Norte", con 705.000 miembros, proclamó a través de su presidente internacional, Leo Gerard, que está "en solidaridad con y firmemente apoya a Ocupa Wall Street. La sección sindical de Nueva York de la "Unión de Trabajadores del Transporte" TWU, en voz de su presidente John Samuelson, explicó que apoyan a los manifestantes porque "están cantando la misma canción y librando la misma batalla que nuestro sindicato ha luchado a lo largo de los últimos 18 meses". Incluso, Richard Trumka, el presidente de la AFL-CIO, central obrera nacional, expresó su simpatia con los Ocupa Wall Street.

Pero, la participación de trabajadores no se expresó solo en declaraciones de solidarias sino en la participación en marchas, acciones ocupa, y en la huelga general en la ciudad de Oakland.

La ciudad de Oakland, en California, conocida por la huelga general de 1946, volvió a desplegarla a pesar de que acciones de tal envergadura está prohibidas. El 2 de noviembre, miles de trabajadores, estudiantes y activistas abandonaron sitios de trabajo, aulas y comercios, propiciando además el cierre del quinto puerto más importante del país. El movimiento gozó del respaldo de los principales sindicatos de la zona, incluyendo el de enfermeras y el magisterial. El sindicato de estibadores (ILWU) —que rehusó cargar barcos con rumbo a Centroamérica durante los años 80 en "contra de los contras"— lo apoyó

El sindicato United Steelworkers representan a los trabajadores en una amplia gama de industrias - extracción y procesado de metales, químicos, vidrio , caucho, resistente bandas transportadoras, neumáticos, transporte, servicios públicos, contenedores industrias, productos farmacéuticos , centros de llamadas y atención de la salud. Con sede en Pittsburgh , EE.UU., United Steelworkers representa a los trabajadores en el Estados Unidos, Canadá y el Caribe. El 2 de julio de 2008, la United Steelworkers firmaron un acuerdo para fusionarse con el Reino Unido y de Irlanda y formar la Workers Uniting, Dicho proceso permitiría avizorar una creciente unión internacional de los sindicatos



La famosa Ángela Davis¹², encabezó la huelga. El músico Boots Riley, de la banda The Coup, fue uno de los organizadores,¹³ el cine Grand Lake Theater puso en su cartelera "orgullosamente apoyamos el movimiento Ocupa Wall Street. Cerrado el miércoles para apoyar la huelga". Los manifestantes promovieron la interrupción de las actividades de los bancos del centro de la localidad y del Puerto con el apoyo de los trabajadores de ILWU. En diversas ciudades del pais, incluyendo Nueva York, Filadelfia y Boston, se realizaron marchas en solidaridad con Oakland.

# Okupa Wall Street y la democracia liberal

La movilización de Okupa Wall Street si bien puede haber sido estimulada por las movilizaciones de Túnez y Egipto en cuanto a la forma –campamento, acampada y plantón– tiene un carácter distinto no solo por la presencia de los trabajadores y su consciente carácter en contra del capital financiero, sino porque, a diferencia de la apuesta de la llamada "primavera árabe" por la democracia liberal –hay sin duda capas más radicales-, Okupa Wall Street tiene un manifiesto sentido opuesto a la democracia liberal. Volveremos sobre este punto.

Pero, además en el terreno de la forma de la protesta social. Okupa Wall Street muestra una diferencia radical con la llamada "Primavera árabe". No se ha concentrado en una Plaza, aun cuando lo han hecho en Zuccotti Park de Lower Manhattan en la Ciudad de Nueva York, y en otras plazas importantes de otras ciudades, y, la forma más importante ha sido la "ocupa": ocupación de bancos, puertos, edificios gubernamentales....

<sup>12</sup> Ángela Davis fue una de las organizadoras de la resistencia a la guerras imperialistas, en especial deVietnam e Irak, alumna de Sartre, Marcuse y Baldwin, lider de los Panteras negras, profesora de filosofía de la Universidad de California en Santa Cruz, perseguida por el FBI como "una de las criminales más buscadas" fue prisionera durante un año y medio, lesbiana, lider del feminismo negro, autora de Mujeres, Rozo y Close, Ediciones Akal, 2004. Mujeres, Culturo y Político.

<sup>13</sup> El músico Boots Riley, de la banda The Coup, uno de los organizadores de esta iniciativa, comentó que esta acción representa una nueva fase del movimiento Ocupa, "es un tiro de advertencia, va más allá de sólo decir somos el 99 por ciento. Esto demuestra que el 99 por ciento puede ser organizado... que podemos construir un amplio consenso y ya no necesitamos de patrones.

Del plantón a la ocupa: en la Europa de fines del Siglo XIX y comienzos del XX, el período de la segunda revolución industrial, la formación del capital financiero y del imperialismo y de la creciente hegemonía social y política de los trabajadores, la acción directa y la ocupación de fábricas para establecer la democracia directa se convirtieron en tesis cardinales de la lucha social.

En Italia, por ejemplo, se dieron las tomas de fábricas del Ilamado Bienio Rosso, en la primera posguerra hacia 1920, inspiradas en gran medida por Gramsci y su teoría de los Consejos de fábrica. El 5 de septiembre de 1920, Antonio Gramsci planteó:

"Cuando los trabajadores luchan para mejorar sus condiciones económicas a través de una huelga, la tarea de los trabajadores en la lucha está limitada a la fe de sus líderes (...) Pero si los trabajadores en lucha ocupan las fábricas y deciden seguir produciendo, la moral de la masa asume una forma y un valor diferente, Los dirigentes del sindicato ya no pueden seguir liderando (...), la masa debe solucionar los problemas de la fábrica, con sus propios medios, su propia gente" <sup>14</sup>

El movimiento Okupa Wall Street, si bien no ocupa fábricas" ha definido como su táctica política la ocupación de bancos, centros financieros, puertos ligados a empresas financieras y oficinas gubernamentales. A menos de dos semanas de iniciado, el 29 de septiembre, manifestantes en San Francisco intentaron ocupar las sedes bancarias del CITIBANK y del Chase Manhattan.

## La huelga general en Europa

En Europa, la crisis del 2008 estimuló un proceso de resistencia de los trabajadores cada vez más radical que ha hecho de la huelga general, con grandes concentraciones y manifestaciones, su arma de lucha contra los programas de ajuste. Los dos países de mayor agitación han sido Francia, de ancestral tradición huelguística, y Grecia, el país más golpeado por la crisis y los planes de ajuste.

<sup>14</sup> Antonio Gramsci, El movimiento turinés de los consejos de fábrica, julio de 1920. Citado en Paolo Spriano. The occupation of the Foctories, Pluto Press. 1975.

<sup>15</sup> No es un movimiento huelguistico de obreros sino un movimiento social con una presencia activa de los trabajadores

Francia es la cuna de la lucha del movimiento obrero. En las revoluciones de 1830 y 48 fueron célebres las barricadas de los barrios obreros que precipitaron la caída de la Restauración y de la Monarquía de Julio. El momento más alto de esa fase de la lucha de los trabajadores, fue la Comuna de París.

Hasta la Segunda Guerra Mundial la combatividad de los trabajadores franceses fue memorable. Esa memoria histórica y su fuerza social y política, propiciaron que haya sido Francia el único país en que, a pesar del derrumbe del socialismo en los 80 y 90 del siglo XX, haya mantenido una activa resistencia en el período negro de la dictadura neoliberal, así las huelgas de Diciembre de 1995, en especial la prolongada del transporte público que duró tres semanas con un acatamiento casi total<sup>16</sup> y que influyó en la lucha de los mineros y de la siderurgia de Alemania.

En las famosas huelgas de Diciembre de 1995, participaron los trabajadores de los transportes públicos (de la SNCF 'Sociedad Nacional de Ferrocarriles Franceses', y la RATP Compañía Arrendataria Autónoma de los Transportes Parisinos...), los de las grandes administraciones (La Poste, EDF-GDF, Éducation Nationale, sector de la salud, de las comunicaciones...), los funcionarios del sector público así como los obreros y ejecutivos de las empresas privadas. Frente a gran parte de los intelectuales franceses que las atacaron, Pierre Bordieu, un científico social ajeno al marxismo, no solo las apoyó sino que participó en ellas y devino en un intelectual comprometido con los trabajadores

Una vez precipitada la crisis actual, los trabajadores franceses volvieron a la carga. Ya en Septiembre de 2008, protagonizaron una huelga general contra la reforma de pensiones. Y en 2009 se produjeron seos huelgas generales y en el 2010, nueve, con grandes marchas en todo el país que incorporaban a 3 millones de trabajadores con gran energía y férrea disciplina, a pesar de lo cual el Gobierno y el Parlamento aprobaron las reformas en Octubre del 2010.

<sup>16</sup> Ver Pierre Bordieu, "Vuelta a las huelgas de Diciembre de 1995" en Pensomiento y Acción, books.google.com.ec/books7isbn=9871081871., Pierre Bordieu participó activamente en dichas huelgas.

En Grecia, las huelgas generales comenzaron hacia finales del 2007, el doce de Diciembre, y continuaron con dos más, el 13 de febrero y el 19 de marzo de 2008, así como decenas de huelgas locales y por sectores. Las tres huelgas iban en contra de las reformas de pensiones<sup>17</sup>. Amén de grandes marchas, se dieron ocupaciones en edificios públicos de las oficinas de fondos de seguridad social. En el 2008 continuaron las acciones de protesta. En Noviembre hubo una prolongada huelga de hambre de los presos de las cárceles, condenando sus deplorables condiciones de vida. Y el 10 de Diciembre se produjo una nueva huelga general.

En los años 2009-10 y 11 se multiplicaron las huelgas generales, amén de parciales como las del transporte aéreo y de los taxistas. A la par, se han sucedió los paquetes de ajuste para recortar gastos, sueldos y salarios y beneficios de jubilación, despedir trabajadores, y aumentar los impuestos como el del valor agregado; medidas todas consideradas las más drásticas de la historia de Grecia y en el marco de una redoblada presión de los gobiernos de Alemania y Francia, la U.E. y el sistema financiero. La del 5 de Mayo, la quinta huelga general del 2010, precedida de marchas previas desde el 1 de Mayo y la toma de la Acrópolis, fue una de las más exitosas con una manifestación de cerca de 500 mil personas, la más grande la historia de Grecía. En todo el 2011 persistieron las huelgas generales y las grandes marchas y concentraciones. A pesar de ello, las medidas han sido aprobadas.

Las huelgas se han extendido a toda Europa. En Portugal, el 24 de Noviembre de 2010 se desarrolló la más poderosa huelga de su historia, superior a la de 1988, la última huelga general, con la participación de más de 3 millones de trabajadores, y en los finales del 2011, culminaron una serie de acciones y paros ferroviarios y en los primeros del 2012 se dio una protesta callejera de agentes de la policia y la Gendarmería. En Bélgica, sede la Unión Europea, la última Navidad estuvo convulsionada por una huelga general, el 22 de Diciembre, que paralizó todo el transporte aéreo, ferroviario, el

 <sup>7 -</sup> Aumento del límite de edad de jubilación hasta los 68 años.

<sup>-</sup> Aumento del límite de edad de jubilación de las mujeres.

<sup>-</sup> Abolición de muchos fondos de aseguración social para fusionarlos con otros.

<sup>·</sup> Reducción de las pensiones y mucho más.

metro y autobuses. Italia con una gran tradición de lucha social, ha vivido múltiples protestas y el 13 de diciembre último, se desplegó una potente huelga general en contra del ajuste de Mario Monti, bajo la proclama de "Su ajuste no es igualitario. Sus medidas salvan a los bancos, pero no a los italianos". La huelga, que tuvo una activa participación de los trabajadores, en especial de los metalúrgicos, tipógrafos y de la banca, se dirigió también contra el proyecto de la FIAT de anular todos sus convenios en las plantas de Italia a partir de enero. En Inglaterra, el 30 de Noviembre de 2011, más de dos millones y medio de trabajadores públicos británicos realizaron la mayor huelga celebrada en Reino Unido en décadas, cerrando incluso bibliotecas, hospitales, tribunales de justicia, para rechazar la reforma del sistema de pensiones que propone el Gobierno. Se sumaron a la huelga recolectores de la basura y los empleados de las agencias de fronteras. Al cabo de 25 años en que la Sra. Thatcher derrotó con crueldad inaudita la huelga de los mineros del carbón que duró más de un año, del 1 de Marzo de 1884 al 3 de Marzo de 1985, y abrió un período de parálisis sindical, se ha reabierto la lucha social en Inglaterra.

Incluso en Alemania el país al parecer con la menor agitación social, amén de las huelgas selectivas en los transportes públicos del 5 de Marzo del 2008 y las de la OPEL, del 3 de Noviembre del 2009, en los últimos días del 2011, la central de transportes, GDL, el sindicato de maquinistas, convocó una huelga de dos horas, de a 8 de la mañana, la hora de mayor tránsito ferroviario.

Europa vive pues una época de alta agitación, con la huelga general como dispositivo básico, dirigida en contra de la dictadura del capital financiero y la democracia liberal convertida en su máscara. No tiene mayor similitud con la llamada "primavera árabe" en la que, salvo los procesos de Túnez y Egipto. propiciados por fuerzas populares, incluidos muchos trabajadores, los grandes triunfadores han sido las monstruosas monarquias reaccionarias del Golfo Pérsico con Arabia Saudita a la cabeza y los países de la OTAN. En ese proceso, se cocina una entente entre el islamismo moderado sunita y los intereses norteamericanos, incluso en Túnez y Egipto, países en los cuales la protesta social ha acabado reprimida y silenciada, y el Ejército mantiene sus posiciones.

De ese islamismo moderado, Nadia Yassin dirigente de Justicia y Caridad, el gran movimiento islamista de mayor fuerza social en Marruecos,<sup>18</sup> ha declarado respecto al PJD, Partido de la Justicia y del Desarrollo, ganador de las últimas elecciones<sup>19</sup>:

"Por eso el PJD pondrá el hijab (pañuelo islámico) a más mujeres y restringirá más el consumo de alcohol, pero no podrá resolver nuestros verdaderos y acuciantes problemas". "El fracaso de estos islamistas de salón creará más frustración empezando por sus propias bases", prosigue. "Los jóvenes se radicalizarán aún más; el riesgo de explosión social será aún mayor".

El intento de TIME y otros periodistas de equiparar a Okupa Wall Street con la "primavera árabe" y aun con las protestas en Rusia contra Putin -clásico ejemplo de los "golpes naranja" de los servicios secretos occidentales-, tiende a disolver el carácter de la lucha de clases en E.U. y la Unión Europea, a encubrir al capital financiero y a glorificar la democracia liberal.

Inmanuel Wallerstein señaló que la democracia liberal fue el gran recurso ideológico que los EE.UU. utilizaron para conquistar la hegemonía mundial –frente al nazismo alemán- y mantenerla. Según Wallerstein el Mayo 68 fue el primer gran momento de fisura de ese potente fetiche ideológico. Okupa Wall Street -y los indignados españoles y las grandes huelgas europeas añadiríamos nosotros- sería el segundo gran momento. Convertírlos, como hace TIME y otros plumíferos, en expresiones de la democracia liberal es la peor falacia y traición intelectual y política imaginables.

Más aún, los mecanismos de ocupa, muy débiles por supuesto, presagian, como hacía un siglo la "ocupación de fábricas", la génesis de soviets y otras formas de democracia directa y revolucionaria.

<sup>18</sup> Según lo constata John Entelis, estadounidense director del North African Journal

<sup>19</sup> Elecciones aupadas por la Monarquia represora del pueblo saharaui, celebradas a fines de Noviembre del 2011. Empero, casa de participación final ha sido de un 45,4% de los inscritos en las listas (un 28% si se tiene en cuenta toda la masa electoral), de un censo de 13,6 de millones de marroquies que dejó fuera a 8 millones de ciudadanos mayores de 18 años. De modo que, en rigor, sólo 1 de cada 4 marroquies mayores de edad ha votado. Ver El Mundo de España, actualizado el sábado 26/11/2011

#### Consideraciones finales

Fueron muchos los análisis que señalaron que la explotación de la periferia mundial permitió a la Europa capitalista del Siglo XIX admitir mejoras en las condiciones salariales y de trabajo, y evitar así una eventual guerra civil favorable a los trabajadores, tal como lo presagiaban las barricadas, las revoluciones de 1830 y 48 y la Comuna de Paris de 1871.

Ruy Mauro Marini fue quien mejor analizó las determinaciones estructurales del proceso: si Europa entraba en un sistema de explotación, fundado en la plusvalía relativa, el intercambio desigual que impuso a la periferia, llevó a ésta a fundar la acumulación

en la sobrexplotación del trabajo. Tal la paradoja.

Si exploramos la crisis del 29 encontraremos que la desmedida reducción de los precios de las materias primas y alimentos de la periferia, fue uno de los mecanismos necesarios para trasladar gran parte de las ingentes pérdidas del capital mundial a nuestras economías e iniciar así la recuperación.

En la actual crisis, detonada el 2008, no ha sido posible fraguar ese mecanismo. La emergencia de China, la India y las economías emergentes, en particular la de los BRICS, ha logrado estabilizar tanto el mercado mundial como los precios de los célebres commodities<sup>20</sup>. De ese modo, gran parte de las regiones de la periferia no solo han logrado mantener su estabilidad sino lograr crecimientos significativos y facilitar su desarrollo productivo.

En tales condiciones, las economías desarrolladas, a diferencia de lo ocurrido en el pasado, al no poder descargar la crisis y la recuperación en el incremento de la sobrexplotación en la periferia, han debido recurrir a eliminar las conquistas sociales del Estado de Bienestar e intentar financiar la recuperación y las ganancias del capital, en especial financiero, con los ingresos —salarios directos y salarios sociales- de los trabajadores y de los pueblos en general del mundo desarrollado. La paradoja de que en EE.UU. se recupera el

Dow Jones, índice de las ganancias corporativas y financieras, y aumenta el desempleo, es una clara muestra de ello.

Tal la paradoja, también, de que Europa entre en un período de ajuste estructural, similar al vivido por América Latina, en las décadas de la "larga noche neoliberal", mientras nuestros países logran mantener una cierta estabilidad social y en países como Venezuela se haga exactamente lo contrario: alza de salarios, mejoras de las pensiones y de distintos beneficios sociales, programas masivos de vivienda.

Quedan, por supuesto, muchas inquietudes y preguntas pendientes: ¿la financiarización es condición estructural definitiva del capitalismo actual, sin que haya ninguna condición para una suerte de nuevo keynesianismo social? Si bien el movimiento Okupa Wall Street expresa una gran polarización social, es muy pequeño y la presencia de los trabajadores eventual -amén de declarativas en muchos casos- y los manifestantes obedecen a concepciones diferentes, muchas de ellas ambiguas, el movimiento huelguístico europeo, en cambio, si bien es masivo y combativo, no alcanza un nivel político, permaneciendo en demandas reivindicativas muy concretas. ¿Cabe pensar, por ejemplo, en una huelga general europea, y en el fortalecimiento de una Europa del trabajo frente a la Europa del capital que se han consolidado en tomo a Francia y Alemania? Hay algunos indicadores interesantes como la formación de sindicatos internacionales que romperían los limites nacionales que el capitalismo impone a los movimientos sociales pero aun no forman una red importante.

Hay otras preguntas que caen fuera de los límites temáticos del presente trabajo: ¿la estrategia militar norteamericana de cerco a China y eventual agresión a Irán: qué efectos produciría en el actual reagrupamiento de fuerza sociales?

De cualquier manera, el movimiento Okupa Wall Street y las luchas sociales de los trabajadores europeos, representan el retorno de la lucha de clases al centro de la escena politica y un hito histórico que bien podría ser equivalente al de las luchas europeas del siglo XIX y comienzos del 20, incluido la insurrección de 1905 en Rusia.



### Bibliografía

#### Textos

- Marini, Ruy Mauro, Dialéctica de la Dependencia
- Vergara Estévez, Jorge, "La contribución de Hinkelammert a la crítica latinoamericana al neoliberalismo
- Gramsi Antonio:
   Los intelectuales y la organización de la cultura

   Notas sobre Maquíavelo, sobre la política y sobre el Estado moderno
   El movimiento turinés de los consejos de fábrica, julio de 1920
- Wallerstein Inmanuel:
   El capitalismo histórico. Ciudad de México, Siglo XXI Editore
   Raza, nación y clase. Las identidades ambiguas. Con Étienne Balibar.
   Madrid: lepala Textos
   Geopolítica y geocultura: ensayos sobre el moderno sistema mundial. Barcelona: Kairos

#### Artículos

- El fantástico éxito de Ocupa Wall Street, Immanuel Wallerstein
- OCCUPY WALL STREET Y EL NUEVO MUNDO FELIZ Amy Goodman 17 de noviembre de 2011, Democracy No wwww.democracynow.
- org/espanol.

  Grecia: golpe de Estado europeo frente a un levantamiento
  Popular Stathis Kouvelaki, Contretemps, 20-11-2011
- MARX TENIA RAZON Alan Woods, Martes 29 de Noviembre de 2011 22:29
- Henderson, Dean, "El Cartel de la Reserva Federal: Parte l: las ocho familias, 01 de junio 2011 -www.deanhenderson.wordpress.com.
- Paolo Spriano. The occupation of the Factories. Pluto Press. 1975
- Bordieu Pierre, "Vuelta a las huelgas de Diciembre de 1995" en Pensamiento y Acción, books.google.com.ec/books?isbn=9871081871...
- "Golpe de Estado de Wall Street",
- El Mundo de España, actualizado el sábado 26/11/2011
- · La Jornada, Martes 13 de diciembre de 2011, p. 25